
Diciembre 2025 | Número 188 – Año XVIII

Sumario

Noticias de la Unión Europea

- La farmacia europea reclama una mayor participación en las políticas comunitarias de salud cardiovascular
- La EMA acoge con satisfacción el acuerdo político sobre la nueva legislación farmacéutica de la Unión Europea
- Europa avanza hacia una transición digital y el acceso equitativo en la atención sanitaria de la población
- El Consejo de la Unión Europea acuerda su posición sobre la nueva normativa para hacer frente a la escasez de medicamentos esenciales

Noticias de países europeos

- **Irlanda:** El Gobierno irlandés impulsa que los farmacéuticos prescriban medicamentos para dolencias comunes
- **Alemania:** La luz verde de las farmacias se apaga para alertar sobre la falta de financiación y el aumento de costes
- **Grecia:** Las farmacias comunitarias de Grecia, aliadas en la lucha frente a la violencia contra las mujeres
- **Portugal:** La Orden de Farmacéuticos de Portugal expone en el Parlamento las reivindicaciones de la profesión
- **Suecia:** Las farmacias recuerdan que son los únicos espacios donde se puede acceder a la medicación

Noticias internacionales

- **Canadá:** Los ciudadanos demandan más servicios de salud en las farmacias
- **FIP:** Presenta el plan estratégico que guiará a la farmacia mundial hasta 2030
- **OMS:** Aprueba una declaración histórica sobre salud mental

Noticias de la Unión Europea

Agrupación Farmacéutica de la Unión Europea (PGEU)

La farmacia europea reclama una mayor participación en las políticas comunitarias de salud cardiovascular

Europa está infratilizando su mayor red de atención primaria, formada por más de 160.000 farmacias comunitarias que atienden a millones de personas cada día, así lo afirma la [Agrupación Farmacéutica de la Unión Europea \(PGEU\)](#) en un [documento de posicionamiento](#). La organización señala que las farmacias, por su accesibilidad y cercanía, podrían desempeñar un papel “mucho más relevante en la prevención y el control de las enfermedades cardiovasculares”, principal causa de mortalidad en la Unión Europea.

La PGEU destaca que la mayoría de las enfermedades cardiovasculares prematuras son prevenibles y que los farmacéuticos comunitarios están en una posición clave para detectar factores de riesgo y mejorar la adherencia a los tratamientos. No obstante, advierte de que su contribución está limitada por la “falta de reconocimiento institucional, una financiación adecuada y el acceso a los datos sanitarios de los pacientes”.

Ante este escenario, la organización reclama cambios en las políticas sanitarias para integrar plenamente a la farmacia comunitaria en los programas de salud cardiovascular. Entre sus propuestas figuran el reconocimiento y la remuneración de los servicios farmacéuticos, la mejora del suministro de medicamentos esenciales y el uso responsable de herramientas digitales para reforzar la atención preventiva.

[\(Fuente: PGEU calls for policy changes to unlock the full potential of community pharmacy in CH\)](#)

Agencia Europea de Medicamentos

La EMA acoge con satisfacción el acuerdo político sobre la nueva legislación farmacéutica de la Unión Europea

La [Agencia Europea de Medicamentos \(EMA\)](#) ha celebrado el acuerdo político alcanzado por las instituciones de la Unión Europea sobre la nueva legislación farmacéutica. Esta reforma supone la mayor actualización del marco regulador de los medicamentos en más de dos décadas y tiene como objetivo modernizar el sistema, hacerlo más eficiente y adaptarlo a los avances científicos y a las necesidades actuales de salud pública en la UE.

La nueva legislación permitirá, según señala la EMA, simplificar los procedimientos regulatorios, reducir la carga administrativa y acelerar la evaluación de los medicamentos, manteniendo al mismo tiempo elevados estándares de calidad, seguridad y eficacia. Además, incorporará el apoyo a la innovación, especialmente en áreas como los medicamentos avanzados y personalizados, y mejorará la cooperación entre las autoridades reguladoras europeas.

El acuerdo introduce medidas clave para hacer frente a problemas críticos como las incidencias en las faltas de medicamentos y la resistencia a los antimicrobianos. También se reforzarán las obligaciones de las compañías farmacéuticas en materia de notificación y prevención de faltas de suministro, y se promoverá un uso más prudente de los antibióticos. La EMA considera que esta reforma es una oportunidad histórica para fortalecer el sistema farmacéutico europeo y mejorar el acceso de los pacientes a medicamentos seguros y eficaces.

[\(Fuente: EMA welcomes political agreement on new EU pharmaceutical legislation\)](#)

Europa avanza hacia una transición digital y el acceso equitativo en la atención sanitaria de la población

La Cumbre Europea de Salud Digital, organizada por la [Agencia Ejecutiva Europea de Salud y Digital \(HaDEA\)](#) de la Comisión Europea, ha puesto el foco en cuatro puntos clave para su impulso en el viejo continente: mejorar la resiliencia de los sistemas, apoyar al personal sanitario, avanzar en la transición digital y garantizar un acceso equitativo a la atención.

El encuentro, que se celebró en Madrid los días 1 y 2 de diciembre de 2025, reunió a instituciones europeas, autoridades sanitarias, profesionales, representantes de la industria y organizaciones de pacientes para debatir cómo la transformación digital puede fortalecer los sistemas de salud en Europa.

Entre los aspectos más destacados de la cumbre, se subrayó que la salud digital puede ayudar a los profesionales a reducir las cargas administrativas y dedicar más tiempo a la atención directa a los pacientes, enfatizando la importancia de la confianza en el sistema y del uso ético de los datos como elementos esenciales de todas las iniciativas digitales.

(Fuente: Cumbre Europea de Salud Digital en Madrid):

Agencia Europea del Medicamento

El Consejo de la Unión Europea acuerda su posición sobre la nueva normativa para hacer frente a la escasez de medicamentos

El Consejo de la Unión Europea ha acordado [su posición](#) sobre un nuevo Reglamento cuyo objetivo es reforzar la resiliencia de la UE ante los actuales problemas de seguridad del suministro de medicamentos críticos en Europa. El [Reglamento de Medicamentos Críticos](#), también conocido como Ley de Medicamentos Críticos, tiene por objeto hacer frente a la escasez de medicamentos esenciales, como los antibióticos, la insulina y los analgésicos, mejorando la seguridad del suministro y la disponibilidad de esos medicamentos en la UE. "Hemos dado un paso importante para asegurarnos de que los pacientes europeos tengan acceso a los medicamentos que necesitan", ha afirmado Sophie Løhde, ministra del Interior y de Sanidad de Dinamarca, país que ostenta la presidencia de turno de la Unión Europea.

Entre los principales cambios introducidos por el Consejo se incluye el requisito de que la organización publique orientaciones para ayudar a los Estados miembros a determinar si un determinado medicamento crítico o un principio activo se fabrica en la UE, entre otros aspectos. Además, facilita el intercambio de información sobre las reservas de emergencia de medicamentos y añade la obligación de aplicar criterios relacionados con la resiliencia en la contratación pública de medicamentos críticos. Posteriormente, la comisión de salud pública del Parlamento europeo adoptó su propuesta de posición sobre la Ley de Medicamentos Críticos que deberá ser aprobada por el pleno del parlamento en enero de 2026. Una vez que el Parlamento Europeo haya adoptado su posición en el Pleno, ambas instituciones entablarán negociaciones para llegar a un acuerdo sobre el texto definitivo.

(Reglamento de Medicamentos Críticos para hacer frente a la escasez)

Noticias de países europeos

Irlanda

El Gobierno irlandés impulsa que los farmacéuticos prescriban medicamentos para dolencias comunes

El Gobierno de Irlanda ha aprobado una [nueva normativa](#) que permite, por primera vez, que los farmacéuticos comunitarios puedan prescribir medicamentos para determinadas afecciones comunes y menores. La medida, firmada por la ministra de Salud, Jennifer Carroll, supone un cambio relevante en el modelo de atención sanitaria comunitaria y amplía las competencias de los profesionales de la farmacia. Carroll ha señalado que esta medida supone un cambio relevante en el modelo de atención sanitaria comunitaria y amplía las competencias del personal farmacéutico. Con esta normativa, ha explicado, los pacientes podrán recibir diagnóstico y tratamiento directamente en su farmacia, sin necesidad de acudir previamente a su médico de Atención Primaria.

El nuevo servicio, conocido como *Common Conditions Service* y que se pondrá en marcha en los próximos meses, comenzará con una lista inicial de ocho patologías leves y frecuentes: rinitis alérgica, herpes labiales, conjuntivitis, candidiasis oral y vaginal, infecciones urinarias no complicadas, impétigo y herpes zóster. Los farmacéuticos que deseen ofrecer este servicio deberán completar una formación obligatoria específica. “Los farmacéuticos son profesionales sanitarios altamente cualificados y de gran confianza que desempeñan un papel fundamental en nuestras comunidades y en nuestro servicio sanitario”, ha afirmado la ministra de Salud de Irlanda.

(Fuente: [Minister for Health signs legislation that will enable pharmacists to prescribe for certain common conditions for the first time](#))

Alemania

La luz verde de las farmacias se apaga para alertar sobre la falta de financiación y el aumento de costes

Las farmacias de Alemania han [apagado las luces verdes](#) para denunciar la “precaria situación financiera” que atraviesan. Según informa la [Federación de Asociaciones Alemanas de Farmacéuticos \(ABDA\)](#) en un comunicado, la remuneración percibida por los servicios farmacéuticos lleva congelada 13 años.

En este tiempo, apunta, los costes se han incrementado en un 65%. “La situación actual para las farmacias es desoladora. Cada vez hay más cierres, no solo en las zonas rurales, también en ciudades”, ha afirmado Thomas Preis, presidente de la ABDA.

Además, ha señalado que la falta de apoyo financiero por parte del Gobierno federal está amenazando, además, el suministro de medicamentos en todo el país. El presidente de ABDA ha explicado que, a pesar de las promesas del Gobierno de coalición, aún no hay compromisos concretos para mejorar la situación crítica sin precedentes que atraviesa la farmacia alemana.

(Fuente: [Blackout: Apotheken protestieren gegen Honorarstopp](#))

Las farmacias comunitarias de Grecia, aliadas en la lucha frente a la violencia contra las mujeres

El [Consejo Farmacéutico Panhelénico \(PFS\)](#) ha puesto en marcha la campaña “Perséfone. La farmacia como punto de sensibilización contra la violencia”. Esta [iniciativa](#) visibiliza que las oficinas de farmacia comunitaria de todo el país son espacios seguros donde las víctimas de violencia son escuchadas, reciben atención, información y pueden ser derivadas de una forma segura a las autoridades. La campaña incluye [guías y protocolos de actuación](#) dirigidos a los farmacéuticos y, para la población general, [folletos informativos](#) sobre la ayuda que la farmacia brinda en este tipo de situaciones. Este programa refleja el compromiso de la farmacia europea frente a la violencia de género, en España 14.000 farmacias comunitarias son Puntos Violeta y disponen de un [protocolo de actuación](#) para atender a las víctimas, elaborado por el Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos, junto a los Ministerio de Sanidad e Igualdad.

(Fuente: Οι φαρμακοποιοί συμμετέχουν στο Πρόγραμμα «Περσεφόνη»)

Portugal

La Orden de Farmacéuticos de Portugal expone en el Parlamento las reivindicaciones de la profesión

El presidente de la Comisión Parlamentaria de Salud, Filipe Neto, ha recibido a la [Orden de Farmacéuticos de Portugal](#). En el encuentro institucional, primero de la legislatura, han abordado las principales preocupaciones de los farmacéuticos en materia sanitaria. Entre los temas tratados destacan el sistema de dispensación de proximidad, la intervención farmacéutica en situaciones clínicas leves, la importancia del acceso a los datos sanitarios, el aumento del gasto en medicamentos en el ámbito hospitalario y ambulatorio, así como la ausencia de una estrategia nacional para los ensayos clínicos. El presidente de la organización, Helder Mota, ha manifestado la plena disponibilidad de la farmacia portuguesa para contribuir a la mejora del acceso de los ciudadanos a la atención sanitaria.

(Fuente: Ordem dos Farmacêuticos apresenta principais preocupações dos farmacêuticos à Comissão Parlamentar de Saúde)

Suecia

Suecia lucha contra la falsificación de medicamentos desde la farmacia comunitaria

El director ejecutivo de la Asociación Sueca de Farmacias, Johan Wallér, ha destacado junto a representantes del Gobierno y de la industria farmacéutica, que las farmacias comunitarias son los únicos espacios donde la población puede acceder a su medicación y no a través de otros canales. La organización también ha puesto el foco con una [campaña sanitaria](#) en la falsificación de medicamentos y el riguroso trabajo que realizan los farmacéuticos suecos para que estos no se extiendan dentro del país ni se lleguen a comercializar en el resto de Europa. “Las autoridades deben disponer de más herramientas para luchar contra las webs que ofrecen estos medicamentos fraudulentos”, explica en [una tribuna](#) Johan Wallér.

(Fuente: Apoteksföreningen m.fl. debatterar vikten av säkra läkemedel)

Noticias internacionales

Canadá

Los ciudadanos canadienses demandan más servicios de salud en las farmacias

Un [nuevo sondeo nacional](#) realizado por la [Asociación de Farmacias Comunitarias de Canadá](#) y la consultora canadiense Abacus Data muestra un fuerte apoyo público a la expansión de los servicios asistenciales ofrecidos en farmacias. Más del 75 % de los canadienses desea que las farmacias ofrezcan más servicios asistenciales, y 8 de cada 10 considera que la ampliación de estos servicios hace que el sistema sanitario sea más eficiente y accesible. En Canadá, las farmacias se perciben cada vez más como puntos de acceso esenciales para recibir atención sanitaria, especialmente en comunidades con menos recursos. Según la directora ejecutiva, Sandra Hanna, las farmacias están bien posicionadas para actuar con rapidez, reducir la presión sobre hospitales y clínicas, y fortalecer la capacidad de atención primaria en todo el país. Canadá es uno de los países con los servicios farmacéuticos más avanzados a nivel mundial, con programas pioneros de atención farmacéutica.

(Fuente: Poll shows Canadians want more health services at pharmacies)

Federación Internacional Farmacéutica (FIP)

La FIP presenta el plan estratégico que guiará a la farmacia mundial hasta 2030

La [Federación Internacional Farmacéutica \(FIP\)](#) ha lanzado su [Plan Estratégico 2025-2030](#), que establece una nueva dirección para la profesión farmacéutica a nivel mundial. El programa se ha presentado en un contexto marcado por presiones sobre los profesionales de la farmacia, cambios tecnológicos y los crecientes desafíos climáticos. En este plan, la FIP plantea reforzar el rol de la profesión, fomentar la innovación y apoyar el acceso equitativo a los medicamentos y la atención sanitaria de calidad en todo el mundo. En el centro se encuentra la visión "ONE FIP", que integra práctica, ciencia y educación para promover la colaboración entre disciplinas farmacéuticas y regiones. Entre las prioridades clave destacan el apoyo a la sostenibilidad económica de la farmacia, la aceleración de la transformación digital, la incorporación de la resiliencia climática y el avance de la equidad en salud, en línea con los Objetivos de Desarrollo de la FIP y los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la ONU (ODS).

(Fuente: FIP sets new global direction for pharmacy with 2025–2030 Strategic Plan)

Organización Mundial de la Salud (OMS)

La OMS aprueba una declaración histórica sobre salud mental

La [Organización Mundial de la Salud \(OMS\)](#) ha publicado una [declaración política mundial](#) destinada a frenar las enfermedades no transmisibles (ENT) y a reforzar la salud mental mediante un enfoque integrado. Esta declaración política es la más amplia y completa adoptada hasta ahora. Incorpora las enseñanzas extraídas de la pandemia de COVID-19 y, al mismo tiempo, responde a nuevos desafíos mundiales que han ido surgiendo en los últimos años.

(Fuente: Aprobada una declaración política histórica sobre las enfermedades no transmisibles y la salud mental)
